



## Observatorio de Política Exterior Argentina

### – Informe de Política Exterior Argentina –

N.º 787

04/09/2025 al 10/09/2025

Este informe fue elaborado en el marco del Observatorio de Política Exterior Argentina, un espacio académico de la Escuela de Relaciones Internacionales de la Facultad de Ciencia Política y Relaciones Internacionales, Universidad Nacional de Rosario constituido con el objetivo de realizar un seguimiento de la Política Exterior Argentina.

La información se obtiene del sitio web del Ministerio de Relaciones Exteriores y Culto de la República Argentina, así como de los siguientes medios gráficos: Clarín, La Nación y Página 12. La confección de los informes se realiza exclusivamente a partir de los datos recogidos de las fuentes consignadas.

El OPEA como grupo de trabajo forma parte de una red de observatorios de política exterior sudamericana integrada por la Graduación en Relaciones Internacionales de la Universidad Estadual Paulista “Júlio de Mesquita Filho” (UNESP), campus de Franca, Brasil; junto con el Grupo de Estudios Comparados en Política Externa y Defensa (COPEDE) de la Universidad Federal de Sergipe (UFS), Brasil; y el Programa de Estudios Internacionales (PEI) de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de la República (UdelaR) Uruguay.

Los invitamos a leer más sobre las actividades del OPEA, así como a buscar informes anteriores en nuestro sitio web [www.opeargentina.org](http://www.opeargentina.org)

**Coordinadora del OPEA:** Dra. María del Pilar Bueno

**Encargado del Semanario:** Lic. Agustín Albini

**Redactores de los informes del OPEA:** Agustín Albini, Pamela Quintana Salazar, Ana Lucero, María Jorgelina Giménez Ruiz, Lucía Villa, Lucía Ríos, Alejandro Rodríguez, Tomás Gabriel Márquez, Carla Jorgelina Pesce, Bernardo Collado, Irina Barda Rubín, Juan Berasategui, Gabriel Rugani, Ileana Bergia, Julián Proto Cassina, Matías Matzkin, Lourdes Mossin, Manuel Pollio.

## RELACIONES BILATERALES

### Estados Unidos

El presidente Javier Milei realizó una visita oficial de 24 horas a la ciudad de Los Ángeles, donde mantuvo reuniones con empresarios, inversionistas y representantes del sector privado. Estuvo acompañado por el ministro de Economía, Luis Caputo, y por el embajador argentino en los Estados Unidos, Alex Oxenford.

Durante su estadía, Milei se reunió con Noel de Castro, ingeniera biomédica argentina y aspirante a astronauta seleccionada por la empresa Axiom Space para una futura misión espacial. Asimismo, mantuvo encuentros con Michael Milken, presidente del Instituto Milken, con un grupo de aproximadamente 80 empresarios de distintos sectores, con el vicepresidente de Chevron, Mark Nelson, y con Andy Kleinman, presidente de Delphi Interactive.



## Observatorio de Política Exterior Argentina

En paralelo, se anunció la llegada al país del primer avión con ciudadanos argentinos deportados por el gobierno de Estados Unidos, acusados de violaciones a la legislación federal. El vuelo realizará escalas en Bogotá, Colombia, y en Belo Horizonte, Brasil, antes de llegar a la Argentina.

Finalmente, a través de su cuenta oficial en la red social X, Milei expresó sus condolencias a la familia de Charlie Kirk, a quien describió como un destacado "divulgador de las ideas de la libertad y defensor de Occidente" y recordó que "fue víctima de un asesinato atroz en medio de una ola de violencia política de izquierda en la región" (Clarín-Política, 04/09/2025; 09-10/09/2025).

### Rusia

El Embajador de Argentina en Moscú, Ferrer Vieira, fue invitado al Ministerio de Asuntos Exteriores de Rusia, donde se le informó que Moscú había tomado nota de las declaraciones públicas de la ministra de Seguridad de la República Argentina, Patricia Bullrich, sobre la presunta participación de la Federación Rusa en escuchas telefónicas en el palacio presidencial con el objetivo de desestabilizar la situación política en Argentina.

Fue así como el Ministerio de Relaciones Exteriores de dicho país reiteró que rechaza la denuncia efectuada la semana pasada por la funcionaria argentina y reclamó recibir, lo antes posible, explicaciones oficiales completas de la parte argentina sobre aquellas declaraciones.

En el encuentro, "se señaló la existencia del Tratado entre Rusia y Argentina de asistencia legal recíproca en materia penal, que establece un procedimiento para la interacción correspondiente de las estructuras competentes de los dos países", indicó el comunicado, que advierte que las declaraciones de Bullrich "no ayudan a mantener relaciones constructivas de amistad que existen" entre ambas naciones (Clarín-Política, 08/09/2025).

### España

La victoria de Fuerza Patria sobre la Libertad Alianza (LLA) en las elecciones legislativas de la provincia de Buenos Aires, fue reflejada en los medios del mundo, que destacaron el triunfo de esa coalición por 13 puntos de diferencia frente a LLA.

El periódico español *El País* publicó un titular donde mencionaba que el peronismo "arrasó" en Buenos Aires desafiando la gobernabilidad del presidente Javier Milei, y remarcó que "el partido de Kristina Kirchner" superó por más de 13 puntos a "los candidatos ultraderechistas en las elecciones para legisladores provinciales". En su desarrollo el medio de Madrid afirmó que es "mala idea dar por muerto al peronismo antes de tiempo" y aseguró que Milei ha debido "tomar nota de ellos este domingo por la noche, muy a su pesar".

Después de la derrota electoral, Milei canceló su viaje a España. El presidente había planificado su desembarco en la capital para participar del evento "Viva Europa 2025", organizado por el partido político español Vox (Clarín-*El País*, 08/09/2025; *La Nación-Política*, 09/09/2025).

### Israel



### Observatorio de Política Exterior Argentina

La República Argentina condenó el atentado terrorista perpetrado en Jerusalén haciendo especial mención “que segó la vida de inocentes, entre ellos la ciudadana argentina Sara Mendelson”. Asimismo, el gobierno argentino expresó su solidaridad con el pueblo del Estado de Israel y transmitió sus condolencias a los familiares de las víctimas de este acto.

Asimismo, el gobierno argentino reiteró su rechazo a toda manifestación de terrorismo y violencia, y reafirmó su firme compromiso en la lucha contra el antisemitismo y contra toda forma de intolerancia o discriminación (Comunicados de Prensa de Cancillería, 08/09/2025).

### Venezuela

El Gobierno argentino expulsó a Jose Gregorio Noriega, político venezolano que había ingresado al país a fines de la semana pasada y sobre quien pesaban sanciones por parte de Estados Unidos y la Unión Europea. La decisión se produjo luego de que el partido opositor venezolano Voluntad Popular solicitará al presidente Javier Milei que tomara medidas en su contra.

Con respecto a Noriega, fue diputado opositor en la Asamblea Nacional de Venezuela, y en 2019 fue expulsado de su partido tras ser vinculado a una maniobra de sobornos. En el año 2020 participó de la estrategia oficialista que permitió su designación como representante legal de Voluntad Popular en lugar de su fundador Leopoldo López (Clarín-Política, 04/09/2025).

### Brasil

Durante la celebración de los 203 años de la Independencia de Brasil, en el Salón Dorado del Teatro Colón, el embajador de Brasil en Argentina, Julio Glinternick Bitelli, destacó la necesidad de fortalecer la relación bilateral entre ambos países, más allá de la falta de vínculo personal entre los presidentes Luiz Inácio “Lula” da Silva y Javier Milei.

Del encuentro también participaron el jefe de Gabinete, Guillermo Francos; el jefe de gobierno de la Ciudad de Buenos Aires, Jorge Macri; el canciller Gerardo Werthein, y el secretario de Deporte y Turismo, Daniel Scioli.

Por otro lado, el diario brasileño Folha de S. Paulo destacó la derrota de La Libertad Avanza (LLA) en las elecciones de la provincia de Buenos Aires (Clarín-Política, 09/09/2025; Página/12-El País, 08/09/2024).

### Uruguay

El gobierno argentino denunció al canal de streaming uruguayo Dopamina por difundir audios atribuidos a Karina Milei, secretaria general de la Presidencia. La ministra de Seguridad, Patricia Bullrich, amplió la presentación judicial y solicitó medidas para frenar la difusión. Los audios fueron reproducidos en el programa conducido por el periodista Marcos Casas, quien afirmó que los registros llegaron desde Argentina.

El material difundido mostraría a Karina Milei hablando sobre Martín Menem, presidente de la Cámara de Diputados. Desde el gobierno señalaron que no pueden confirmar su autenticidad, pero sostuvieron que forman parte de un plan de filtraciones organizado (Página 12-El País, 08/09/2025).



## Observatorio de Política Exterior Argentina Chile

El diario chileno La Tercera abordó las elecciones legislativas en la provincia de Buenos Aires, calificando el resultado como una “contundente derrota” del gobierno de Javier Milei (Página/12-País, 08/09/2025).

### TEMAS DE AGENDA

#### Fondo Monetario Internacional

El Fondo Monetario Internacional (FMI) expresó su apoyo al plan del Gobierno luego del revés electoral del oficialismo en las elecciones de la provincia de Buenos Aires. El organismo internacional dijo que continúa “colaborando estrechamente” con el programa y que respalda el compromiso del Gobierno para “afianzar la estabilidad”. El presidente Javier Milei enseguida celebró el aval del organismo y ratificó que no se moverá “ni un milímetro” del plan económico.

La directora de comunicaciones del FMI, Julie Kozack, señaló que el equipo técnico del organismo trabaja de forma cercana con el gobierno argentino para consolidar la estabilidad. A través de un poste en la red social X, la funcionaria manifestó que “el staff del FMI colabora estrechamente con las autoridades argentinas en la implementación de su programa para afianzar la estabilidad y mejorar las perspectivas de crecimiento del país”. Y agregó: “Apoyamos su compromiso de garantizar la sostenibilidad del marco cambiario y monetario del programa, así como su adhesión continua al ancla fiscal y la agenda integral de desregulación”. Dicha publicación fue compartida de manera inmediata por el ministro de Economía, Luis Caputo (Clarín-Economía, 09/09/2025; La Nación-Economía, 09/09/2025).

#### Relaciones económicas internacionales

El presidente Javier Milei llevó a cabo una exposición en Los Ángeles, Estados Unidos, en la cual se dirigió a unos ochenta empresarios e inversionistas líderes en diversos rubros a raíz de una invitación por parte del economista Michael Milken. En el marco de este cónclave, el presidente Milei se refirió a su plan de reformas económicas y ponderó las oportunidades de inversión en la Argentina. Al final, respondió preguntas de Milken acerca del rumbo económico de la Argentina y las oportunidades para invertir en el país.

Algunos de los puntos de la exposición del presidente Milei se vincularon a los “logros” de su gestión como “la baja de la inflación y el superávit fiscal”, el horizonte de oportunidades “positivas” que el gobierno observa a futuro y los “beneficios” que ofrece el Régimen de Incentivo para Grandes Inversiones (RIGI). En el marco de su ponencia, el presidente Milei se reunió con el vicepresidente de la petrolera norteamericana Chevron, Mark A. Nelson y con el CEO de Visa, Ryan McInerney, entre otros empresarios estadounidenses.

Entre los funcionarios presentes en el evento estaban el ministro de Economía, Luis Caputo; el embajador argentino en Estados Unidos, Alec Oxenford; el director de Realización Audiovisual de la Presidencia, Santiago Oría y personal diplomático de la embajada argentina en Estados Unidos. Oxenford destacó el “lugar central” que Argentina ocupa “en la agenda de inversiones globales”, algo que confirma “el nivel de los asistentes” al evento y la “calidad de los intercambios”.



## Observatorio de Política Exterior Argentina

El ministro de Economía, Luis Caputo, destacó en su cuenta de X que el presidente representó al país ante los "más grandes inversores del mundo" y el interés que hay por invertir en la Argentina es "inmenso".

En el ámbito bursátil, las acciones argentinas mostraron caídas generalizadas que se produjeron luego de la derrota electoral sufrida por el gobierno nacional en las elecciones legislativas bonaerenses del 7 de septiembre. La Bolsa porteña comenzó la semana con una caída de 13,3% en pesos y una mayor caída en dólares, ubicándose el índice S&P Merval en U\$S 1204, el valor más bajo desde agosto del 2024.

El mayor impacto de la caída de las acciones lo recibió el sector financiero, retrocediendo las acciones de los principales bancos. En la Bolsa neoyorquina, se consolidó una tendencia negativa con la apertura de los mercados del lunes 8 de septiembre. Nuevamente, los bancos fueron los más afectados, con una caída en promedio 23,9% en el valor de sus principales títulos.

El sector energético también registró caídas en sus acciones, destacándose la caída del 15,3% de la petrolera estatal Yacimientos Petrolíferos Fiscales (YPF) y otras empresas privadas que sufrieron retrocesos similares. Los rubros como la construcción y telefonía también se vieron afectadas en el desempeño bursátil de las principales compañías de dichos sectores.

Los bonos soberanos también se hundieron en el comienzo de semana. Entre los Bonares, el título de deuda que más retrocedió es el que tiene vencimiento en 2035, con 10,55% (AL35D). Entre los Globales, el desempeño negativo fue del 10,11% con el papel que vence en 2041 (GD41D). El riesgo país había superado los 900 puntos básicos, un nivel no visto desde antes del acuerdo con el Fondo Monetario Internacional (FMI).

En la jornada del 10 de septiembre, pudo percibirse un rebote de acciones y bonos argentinos y un crecimiento de las acciones de empresas que cotizan en Wall Street. Los certificados de depósito (ADR) de empresas locales mostraron subas moderadas, con algunos bancos y el sector energético encabezando dicho ascenso. Paralelamente, los títulos de deuda en dólares mostraron un desempeño positivo. No obstante, el escenario de fondo permanece invariable en tanto se mantienen los más de 1000 puntos de riesgo país, índice que acumula desde enero un alza superior al 90%.

En otro orden de cosas, el banco estadounidense, Morgan Stanley advirtió en su informe "Argentina - Economía y Estrategia de Crédito Soberano: Reacción rápida a la elección" que esperan una política monetaria "aún más restrictiva" y una "defensa de la estabilidad cambiaria" en el trayecto que se avizora ante los próximos comicios dado que "cualquier debilitamiento significativo del peso podría reducir aún más el apoyo al Gobierno de cara a las legislativas, como parece haber ocurrido ya". En consecuencia, la entidad financiera la recomendación lanzada una semana antes de las elecciones legislativas para aprovechar la debilidad para comprar, retirando también su visión positiva. "A medida que la curva de crédito se aplana, vemos a los bonos de corto plazo rindiendo peor pese a su duración mucho más baja debido a las amortizaciones", concluyeron (Clarín-Economía, 08/09/2025; La Nación-Economía, 08/09/2025; La Nación-Política, 05/09/2025; Página/12-El País, 10/09/2025).

## Mercado Común del Sur



### Observatorio de Política Exterior Argentina

El Parlamento Europeo comenzó a tratar el acuerdo comercial con el Mercosur, que prevé la eliminación gradual de aranceles sobre más del 90% de los bienes en un plazo de hasta 15 años.

El debate expuso diferencias entre legisladores sobre el impacto en los sectores automotriz y agrícola, mientras que otros resaltaron oportunidades de cooperación y comercio. En Argentina, el Gobierno lo consideró una herramienta para mejorar el acceso a mercados, aunque sectores industriales expresaron preocupación por el empleo y la competitividad (Página/12-Economía, 03/09/2025).

### Asociación Internacional de Fiscales

El fiscal federal Diego Luciani fue distinguido como “Fiscal del Año” por la Asociación Internacional de Fiscales en reconocimiento a su labor en el caso Vialidad.

Asimismo, el fiscal general de la Ciudad de Buenos Aires, Juan Mahiques, fue reelecto como presidente de dicho organismo por tres años. Mahiques había sido electo en 2022 como el primer presidente latinoamericano de la organización (Clarín-Política, 08/09/2025).